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新京报：不满18岁的侯
逸凡已是世界棋后，你18岁
才学国际象棋，什么感觉？

叶江川：那是那个年代
的特有现象，当时下国象的
人非常少，能走上这条路非
常偶然。我当时也面临抉
择，不知是该选择下棋还是
高考，最终还是走了专业道
路，当时这个选择看起来比
较险峻，但兴趣爱好在心理
斗争中占了上风。

新京报：“棋后”谢军说
你是“国象界的陈景润”。

叶江川：在我们那个年
代，陈景润是个符号，除天
资过人外，还是勤奋刻苦的
象征，谢军的意思是说我比
较刻苦。我学棋晚，有危机
感，奋起直追才能赶上其他

人，所以认真。
新京报：你曾车轮战千

人，打破了吉尼斯世界纪
录。

叶江川：参 加 那 个 活
动，不是为了破纪录，而是
为了普及。得说效果不错，
当时央视滚动新闻播出，到
现在还有很多人知道。

新京报：你的等级分始终
位列前茅，为什么离开一线？

叶江川：2004 年，我还
排在中国第一位，但工作太
忙，除了做总教练，还担任
国象协会秘书长。精力不
够，只好离开一线。现在也
蛮好，为国象推广普及多发
挥一些作用，这是一个棋类
工作者的职责所在，也是情
结所在。

叶江川，中国国际象
棋队总教练。在棋手时
代，他曾7次获得国际象
棋全国个人冠军，为中国
棋史之最。走上教练岗位
后，他手下的学生有谢军、
许昱华、侯逸凡等，她们的
共同称号是：世界棋后。

新京报：从谢军到许昱
华，再到侯逸凡，四位中国

“棋后”有三位出自你手。
叶江川：这是历史赋予

我的使命。我以前想做最
优秀的棋手，我拿过七次全
国男子冠军，史上最多。做
了教练后，带出了几位世界
冠军，应该说非常幸运。

新京报：四夺世界冠军
的谢军说有一半功劳应记
在你名下，两次夺得棋后的
侯逸凡说你功不可没，怎么
看这些说法？

叶江川：我觉得她们过
奖了。除我之外，她们也得
到了其他教练的帮助，同时
她们能够成功，还是得益于
天赋和勤奋。

新京报：自己夺冠和帮
助其他人夺冠，有何区别？

叶江川：不太一样。自
己下棋，更注重技术层面的
事情，但是带棋手就完全不
同，除了技战术分析外，还
要精通心理，要激发队员的
潜能，还要建立信任。

新京报：你带队有什么
优势？

叶江川：带谢军时，我的
成绩始终是全国前两位，所
以她对我很信任。现在我的
实力下降，但经验更丰富，同
样能获得信任，而且是通过
长期实践积累的信任。作为
好教练，必须有一些好的成
绩和经验，还要善于表达，另
外，方法也是很重要的。

【从教】带出三位中国棋后

【成长】国际象棋界的陈景润

新京报：谢军、许昱华和
侯逸凡，有什么共性和不同？

叶江川：她们都是那种
坚韧且聪慧的女性，这也是
她们很出色的原因。谢军
作为开创者，所处年代较为
艰难，环境艰苦，她付出的
辛苦也是最多的。许昱华
比谢军小六岁，很有特点。
侯逸凡容易沟通，作为 90 后
棋手而言，非常懂事。

新京报：侯逸凡的努力
程度不如谢军吗？

叶江川：并不是说侯逸
凡的投入就少，只是说因为
环境变化导致工作强度有
变化。网络时代的来临，让
很多事情都起了变化。当
时谢军想找一份棋谱很困
难，我有很大一部分精力都
用来忙这件事，而现在随意
就能找到几万张棋谱。

新京报：侯逸凡的影响

力和20年前的谢军相比如何？
叶江川：小侯的出现，

对国象项目非常有好处，她
两次赢得世界棋后，同时也
两次赢得体坛风云人物的
非奥项目大奖，应该能说明
一些问题。但要说轰动程
度，我想还是谢军在 1991 年
首次夺得棋后时更轰动，从
热度来看，要比现在更好，
对国象推动普及作用很大。

新京报：介意对侯逸凡
进行商业开发吗？

叶江川：侯逸凡是中国
国象的代言人，也是我们的
品牌，很希望能在商业开发
这一块有所进展。国象是
高雅项目，而侯逸凡所表现
出来的智慧、勤奋的形象，
也应该深受商家喜爱。目
前这些构想还未实施，因为
我们的重点不在经济利益，
而希望能推动国象的发展。

【棋后】谢军当年比小侯轰动

叶·问

■ 对话人物

不满18岁的侯逸凡
最近造就了一连串的奇
迹，先是卫冕棋后，然后
又终结小波尔加对女棋
手20年不败的神话。叶
江川是如何把侯逸凡带
到这个高度的呢？在他
眼里，谢军和侯逸凡谁更
有天赋？如果现在能来
上一盘棋，他和侯逸凡谁
会赢？在一串疑问后，记
者走访了中国国际象棋
的奠基人：叶江川。

■ 对话动机

新京报：你有微博，好
像不常用？

叶江川：注册以后，我
只用过一次。微博是个非
常好的交流平台，但我脑子
里实在不能装下其他事了。

新京报：棋迷都很好奇，
你现在对战侯逸凡会怎样？

叶江川：因为我久疏
战阵，技艺上生疏了很多，
如果非要对抗，我肯定要
恢复一段时间，但毕竟是
五十多岁的人了，精力和
时间都不允许。

新京报：据说你喜欢
读诗？

叶江川：我喜欢山水
派诗人，比如说王维和孟
浩然，偶尔也看李白。我
做棋手时，当时经常紧张，
晚上睡眠不好。晚上我就
让自己读一读这些诗，那
些 美 的 场 景 ，有 安 神 作
用。现在我看的书较杂，
军事、历史和时政方面的
都有涉猎。

新京报：如何评价国
象在国内的发展情况？

叶江川：势头越来越
好，但还需要进一步宣传。
长期以来，我们只有几位棋
后得到了足够的宣传。

新京报：和女队相比，
国象男队给人的印象是成
绩较差。

叶江川：其实我们男
队成绩并不差，他们已经
三次获得世界团体亚军，
去年差点夺冠。还是受到
的关注不够，我们在宣传
时更多偏重世界冠军，所
以男队没有被大家了解。

如果说胡荣华和聂卫
平分别是象棋和围棋界的
标志性人物，那么国象界
的标杆当属叶江川了。这
位培养过多位世界冠军
的总教头，给人的第一感
觉是非常谦和，没有架子。

几年前，在一次全国国

象联赛的场外，记者第一次
见到叶江川。这位总教头
说话声音很柔和，逻辑思维
很清楚。他深知国际象棋
想在中国发展，一定要得到
很好的宣传。因此他对记
者几乎是有问必答。在对
话过程中，他的一个朋友远

道而来，匆匆来到赛场后和
他打着招呼。叶江川先是
招呼了一下朋友，然后歉意
地和朋友说，这边还有个媒
体朋友等着采访，我们一会
再聊。说罢，他接着接受采
访，直到记者问完所有问题
才离开。

■ 手记

【生活】喜欢山水派诗人王维、孟浩然

谦和人生

尽管叶江川很早就开始带谢军，但他一直到2004年才从比赛第一线退下来。 图/CFP

叶江川
年龄：52岁
出生地：山西太原
职务：中国国象总教练、中国国象协会秘书长
称号：男子国际特级大师
成绩：7次获国象全国冠军
荣誉：培养出谢军、许昱华、侯逸凡三位女子世界冠军

■ 叶门弟子

谢军 四届棋后

许昱华 2006年棋后

侯逸凡 在位棋后


